

El capitalismo es incompatible con la democracia: R. Prebisch

RIO DE JANEIRO, 20 de diciembre.—"El capitalismo aplicado en los países periféricos es incompatible con la democracia". La advertencia fue hecha el último día 10, en la ciudad de Nova Friburg, en el interior del Estado de Río de Janeiro, por el economista argentino Raúl Prebisch.

Responsable del aula magna del "Encuentro Nacional de Economistas Brasileños", Prebisch, uno de los líderes del movimiento de industrialización de América del Sur en los años 40 y fundador de Comisión Económica para América Latina (CEPAL), confesó su preocupación por el abismo existente, en los llamados "países periféricos", entre la minoría que controla los medios de producción y la clase trabajadora.

Citando como ejemplo el tipo de ordenamiento económico existente hoy en Chile y Argentina, Prebisch expresó a los economistas brasileños que el capitalismo de los países que gravitan en torno de los grandes centros económicos, históricamente nunca fue distribuido "pero sí se apropió de los excedentes producidos por la gran masa poblacional".

El profesor argentino reconoció que la estructura social de las naciones periféricas es extremadamente heterogénea, pero señaló que pese al progreso técnico y al aumento de la productividad, en estos países, "como de costumbre, los beneficios irán a parar en manos de unas pocas personas".

Muy lucido y activo a pesar de sus 80 años, el fundador de la CEPAL, expresó que las economías periféricas siempre se basarán en el crecimiento de la producción, pues sin ella "no habría ingresos para los dueños de capital".

En la periferia —prosiguió Prebisch— es necesario que el excedente aumente continuamente, para que el sistema se mantenga; es decir, que el sistema se base fundamentalmente, en la desigualdad social.

Además de ser significativamente "concentrador", el capitalismo periférico, especialmente el que existe en países de América del Sur, viene presentando una suerte de corrupción que, en opinión de Prebisch, "es inconcebible".

Una forma de corrupción es la tendencia a imitar el consumismo de los grandes centros. Otra, es la penetración incontrolable de las transnacionales, al mismo tiempo que los sindicatos prácticamente han sido anulados.

Sin embargo, lo que más impresiona al economista argentino es la expropiación de sectores dentro del propio capitalismo. "La situación llega a tal extremo",

dice Prebisch, "que los capitalistas financieros comienzan a usurpar a los capitalistas productivos. En otras palabras, los bancos comienzan a engordar y las industrias a enflaquecer".

Prebisch, quien en el pasado fue un economista de formación monetarista y hoy es un declarado enemigo del neomonetarismo, principalmente de los seguidores de Milton Fridmann, de la escuela de Chicago, sólo ve una salida al capitalismo periférico: "la utilización de los excedentes como un instrumento de corrección de las desigualdades sociales".

EL DIA
Costa Rica

Temen por la vida de Rodrigo Carazo Odio

SAN JOSE, 20 de diciembre (EFE).—Las autoridades policiales reforzaron las medidas de seguridad en torno al presidente Rodrigo Carazo por temor a un atentado criminal, afirmó hoy, sábado, el director general de la Fuerza Pública costarricense, coronel Fernando Muñoz.

De acuerdo a Muñoz, existe preocupación en la fuerza pública por la presencia en Costa Rica del grupo terrorista que atacó la empresa "Radionoticias del Continente".

El coronel Muñoz dijo que duda de si el atentado terrorista del pasado domingo es un caso específico o si se trata de "el principio de algo más".

Muñoz recomendó al Ministerio de Seguridad Pública guardar privacidad en algunos casos y atribuyó la efectividad del operativo que permitió la captura de 7 somocistas en Liberia a la capacidad policial y al silencio que se guardó hasta la captura de los delincuentes.

Dijo que existen informes sobre la presencia en el país de otros grupos de extrema derecha y que, para colaborar o desmentir esas versiones, ha sido enviado por segunda vez a la zona norte el subdirector de la Fuerza Pública, coronel Sidar Ulate.

Afirmó también que hay evidencias de la existencia de campamentos de entrenamientos, pero que éstos no son recientes.

Agregó que, de encontrar señales latentes de que grupos extraños se entrenan en Costa Rica, sería realizada una operación "limpieza" en la zona norte.

Señaló que las medidas de seguridad del presidente Rodrigo Carazo fueron dobladas, pues los somocistas son expresamente enemigos del mandatario, por la ayuda que éste brindó a las fuerzas sandinistas de liberación nacional durante la campaña armada que los llevó al poder.

El coronel Muñoz dijo que es bien conocido que Carazo ha sido enemigo de Somoza, y que el peligro de una represalia no sólo merodea al presidente, sino a ministros, funcionarios y particulares en general, que han expresado su desagrado hacia las fuerzas militares dictatoriales del finado general Anastasio Somoza.